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RESUMEN 
 

SEP 

* Envía Lujambio un mensaje por Twitter  

24 Horas: El lunes 2 de enero de este 2012, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
acudió al Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición para recibir la quimioterapia, que forma 
parte del tratamiento para enfrentar el cáncer de médula. Personal médico de la institución informó que 
el funcionario federal permaneció, a partir de ese día y hasta el domingo 8 de enero en el hospital 
cuando pidió un permiso especial para salir, con el compromiso de regresar el día siguiente e 
internarse nuevamente.  

El martes 3 de enero, Alonso Lujambio en su cuenta de Twitter mencionó: ―Iniciamos el año con el 
compromiso de consolidar la educación de calidad por la que hemos trabajado en el Gobierno del 
Presidente‖. Ese mismo día, a través de esta red social, el funcionario dio cuenta del número de 
estudiantes que regresaron a las aulas.  

Trabajadores del Instituto pudieron constatar la visita del Presidente Felipe Calderón al Secretario 
Lujambio, el 7 de enero, día en que Calderón inauguró la Estela de Luz. 

La última mención del Secretario en Twitter dice: ―La Estela de Luz será sitio de visita obligado en la 
Ciudad de México. Será el ángel de la independencia de los niños de esta generación”. (24 Horas PP 
y 5) 

* Los motivos de Luz.- Roberta Garza 

Milenio: Con respecto a la inauguración de la Estela de Luz, que: ―César Pérez Becerril, el arquitecto 
ganador, ni siquiera fuera invitado a la inauguración oficial queda para la anécdota, igual que los 
manifestantes que engalanaron el acto llamándolo Estela de la Corrupción. Lo que sí es gravísimo es 
que el presidente lo calificara de insigne, felicitando encima por el tiradero a Lujambio, a José Manuel 
Villalpando, encargado entonces de la Comisión para las Conmemoraciones del Bicentenario, y a la 
directora del Conaculta. Entre todo ese fango sí hubo sanciones: al director general, al gerente jurídico 
y al gerente de administración y finanzas de la obra, pero nada más. Villalpando pasó por el 
presupuesto con más pena que gloria, y a Alonso Lujambio lo tumbó la enfermedad, pero nunca la 
inopia‖. (Pág. 14) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: La silla vacía en el seno del IFAI se ha convertido en el oscuro objeto del deseo de la 
burocracia. Ante la intentona de los diversos bandos que operan en Los Pinos por poner a uno de los 
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suyos en el Instituto, otras instancias también están impulsando a sus gallos. Así, a los nombres de 
Benjamín Hill y Ricardo Celis Aguilar Álvarez se suma ahora el del actual director de asuntos jurídicos 
del propio IFAI, Ricardo Salgado. Esta es la segunda vez que despacha en la Institución, pues el 
mismo puesto lo ocupó hace algunos años, luego pasó al jurídico de la Comisión Federal de 
Competencia y, posteriormente, Alonso Lujambio se lo llevó a la SEP. (Pág. 12-A) 

* Oasis.- Maruxa Vilalta 

Excélsior: En una entrevista para la televisión, el 11 de junio de 2007, Ségolène Royal, aspirante a la 
presidencia de Francia por el Partido Socialista, en oposición a Nicolas Sarkozy, del Partido Popular, le 
dijo a un periodista que la entrevistaba: ‗Los abstencionistas deben votar. A la fecha, en Francia, ¿el 
presidente qué es lo que dice y hace?‘. En su gobierno (de Sarkozy), entre otras cosas en las que la 
democracia no puede estar de acuerdo, está el problema de los estudiantes, que puede afectar a los 
mexicanos que tienen tanta necesidad de estudios a nivel internacional para enriquecer sus 
conocimientos del arte en el mundo, en lo cual apoya la Secretaría de Educación de México y su 
siempre eficaz Titular Alonso Lujambio. (Pág. 7-Comunidad) 

* En Privado.- Joaquín López-Dóriga 

Milenio: La gran ausencia en la inauguración de la Estela de Luz, el sábado, fue la de Alonso 
Lujambio, quien era el orador oficial. Delicado de salud, fue representado por su esposa, María Teresa. 
Lujambio apechugó con el tiradero bicentenario que dejó la ex jefa de la Oficina de la Presidencia 
Patricia Flores. Y sin hacer gestos se lo comió sólito. (Pág. 3) 

* Empedrado.- Francisco Báez Rodríguez 

La Crónica: Vierte tres comentarios sobre la Estela de Luz en donde el segundo comentario es de 
extensión media y tiene qué ver con la inauguración y sus secuencias: ―Hubo varias voces que 
sugerían al Presidente Calderón no inaugurar personalmente el monumento, porque significaba avalar 
un proceso opaco y con costos escandalosos, así como cargar con el costo político de una obra 
impopular. Que lo hiciera el Secretario de Educación Lujambio, de manera discreta. Calderón no se 
arredró, pensando —tal vez con la mira puesta más allá de la coyuntura— que con el tiempo el enojo 
popular quedará diluido y se le asociará históricamente con un ícono importante de la ciudad. Lo que sí 
hizo fue cambiar intempestivamente la fecha, y adelantarla un día, para evitar las previsibles 
manifestaciones en contra. El resultado fue un festejo en sordina, casi íntimo, totalmente alejado de la 
gran verbena popular que se había imaginado en un inicio. No se invitó al arquitecto que la diseñó. Un 
evento vergonzante. (Pág. Uno-Opinión) 
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* El Licenciado.- Antonio Garci 

El Financiero: Dibuja en su cartón al Titular de Educación Pública, Alonso Lujambio, llegando a su 
casa, mientras que una señora con un rodillo en la mano le dice: ―¿Y quién es esa Estela en la que te 
gastaste todos esos millones?‖. (Pág. 17) 

* Presidente anunció el Programa de Financiamiento de la Educación Superior 

Reforma: Estudiantes del Tec de Monterrey aprovecharon ayer la visita del Presidente Felipe Calderón 
para exigirle el esclarecimiento de la muerte de dos alumnos de este instituto, ocurrida hace casi dos 
años durante un tiroteo entre militares y sicarios. Con un altar en honor a las víctimas y un 
performance, alrededor de 30 estudiantes de diversas carreras se manifestaron de forma pacífica en el 
exterior del ITESM, en el cruce de las avenidas Garza Sada y Del Estado.  

En un acto en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, en su campus de la capital 
de Nuevo León, el Presidente Felipe Calderón anunció el programa de Financiamiento de la Educación 
Superior, con el cual pretende beneficiar a 23 mil jóvenes. Los interesados en estudiar una licenciatura, 
mediante este crédito alcanzarán una cobertura de hasta 215 mil pesos; en el caso de los posgrados, 
el financiamiento llega a los 280 mil. El plazo para liquidar el préstamo es de 15 años y medio, con una 
tasa de interés fija preferencial de 10%, y para acceder a él no hacen falta garantías hipotecarias.  

Estudiantes del Tec de Monterrey aprovecharon ayer la visita del Presidente Felipe Calderón para 
exigirle el esclarecimiento de la muerte de dos alumnos de este instituto, ocurrida hace casi dos años 
durante un tiroteo entre militares y sicarios. Con un altar en honor a las víctimas y un performance, 
alrededor de 30 estudiantes de diversas carreras se manifestaron de forma pacífica en el exterior del 
ITESM, en el cruce de las avenidas Garza Sada y Del Estado. (Reforma 2-A, El Universal PP y 7-A, 
Excélsior 2, La Jornada PP y 33, La Crónica PP y 7, La Razón 3, El Sol de México PP, La Prensa 
6, El Financiero 2 y 21, El Economista PP y 37) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: Un programa de créditos a la educación, por 3 millones de pesos, anunció Felipe 
Calderón en Monterrey. Nafinsa respalda los créditos a 25 mil estudiantes a tasa anual del 10 por 
ciento, y la posibilidad de empleo al final de cursos. Al término del evento estudiantes pidieron a 
Calderón aclarar la muerte de 2 alumnos, ocurrida hace dos años. (Pág. Tres Opinión) 

* Dinero.- Enrique Galván 

La Jornada: ¿Por qué? @felipecalderon no aumenta la matrícula de universidades públicas en lugar 
de dar créditos para las privadas. (Pág. 8) 
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* Cartas del Lector 

Reforma: La sección reproduce la misiva de Chepe quien escribió: ―Si se hubiera ahorrado la esquela, 
la estafa, perdón la Estela, yo creo que podrían ser otros 11 mil créditos más‖. (Pág. 4-A) 

* Rayuela 

La Jornada: La sección comenta: ―¿Y la financiación para crear más universidades públicas?... bien 
gracias‖. (Contraportada) 

* Editorial 

La Jornada: Ayer, en la sede del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey 
(ITESM), el Titular del Ejecutivo Federal, Felipe Calderón, anunció el inicio del Programa Nacional de 
Financiamiento a la Educación Superior, con participación de seis bancos comerciales y 18 planteles 
de educación superior privada, además del Gobierno Federal, por medio de Nacional Financiera y de 
la SHCP. A través de este instrumento se pretende otorgar créditos a estudiantes de licenciatura y 
posgrado –hasta de 215 mil y 280 mil pesos, respectivamente– a un plazo de 15 años y medio y una 
tasa de interés fija de 10 por ciento… Esta manera de minimizar y desvirtuar la enseñanza superior 
pública y de impulsar lo que no es sino un negocio bancario y de escuelas privadas hipotecará el futuro 
de muchos jóvenes profesionistas. (Pág. 4) 

* Cartón Estela de Luz.- Chavo 

El Economista: Muestra al Presidente Felipe Calderón diciendo: ―¿Cómo le haré para seguir 
fastidiando?‖, mientras de su cabeza sale un halo de luz que dice: ―Privatizando la educación‖. (Pág. 
51-El Foro) 

* Cartón: Plan de Educación Grosero.- El Fisgón 

La Jornada: dibuja en su, a un estudiante diciendo a un funcionario: ―Con los 2 mil 500 millones que 
cuesta su plan, se podría construir una universidad pública‖, mientras que el funcionario piensa: ―Pero 
nuestro plan es destruir la universidad pública”. (Pág. 7) 

* Evaluación a docentes, puerta a cambios en la educación.- Nurit Martínez 

El Universal: La alianza entre el gobierno del Presidente Felipe Calderón y Elba Esther Gordillo 
Morales, presidenta del SNTE, ―no pasó nunca por la reforma educativa en México‖, sino que se 
reduce al ámbito político, y por ello la primera evaluación universal a docentes que iniciará este año se 
reduce a un mecanismo de asignación de dinero y no de mejora de la educación, afirmaron analistas. 
Sin embargo, la SEP asegura que será la oportunidad de conocer la situación de la formación docente 
de los profesores mexicanos de la educación básica para iniciar un proceso de reestructuración.  
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Por ello, Ana María Aceves, Directora de Evaluación de la Secretaría, exhorta a los profesores a que 
―no haya simulación‖. A decir de la SEP, el mecanismo permitirá hacer un primer diagnóstico sobre las 
fortalezas y debilidades de los maestros para educar a 24 millones de alumnos de preescolar, primaria 
y secundaria.  

En mayo de 2010, el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, y la presidenta del SNTE, Elba Esther 
Gordillo, firmaron el Acuerdo de Evaluación Universal de Docentes y Directivos para la Educación 
Básica y la reforma al programa de Carrera Magisterial. En la ceremonia, el Presidente Calderón 
Hinojosa calificó a éste como un ―paso decisivo para mejorar la calidad de la enseñanza de educación 
básica en todas las escuelas del país, ya que permitirá enfatizar las fortalezas y corregir las 
debilidades del sistema educativo nacional‖. (El Universal PP y 6-A)  

* El sistema educativo de Hidalgo tiene 500 “comisionados” que cobran jugosos sueldos.- 
Armando Cruz 

La Jornada: Unos 500 ―comisionados‖ (muchos con más de tres plazas) inscritos en nómina como 
―personal de apoyo‖, en la Sección 15 del SNTE y en unidades administrativas del sector educativo 
estatal, obtuvieron entre el 15 de julio y el 31 de diciembre pasados altas percepciones provenientes 
del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB), por el cual Hidalgo recibió 7 mil 
795 millones de pesos en 2011.  

Según la lista de ―comisionados‖ correspondiente al tercer trimestre de 201 (sic) dada a conocer por la 
SEP federal, el sistema educativo de Hidalgo mantiene cientos de comisionados, entre funcionarios del 
gobierno local, políticos de diversos signos, familiares de líderes sindicales, maestros de educación 
básica y de telesecundaria, entre quienes se reparten unas 800 plazas. 

El destino y aplicación del FAEB en las entidades federativas, según el Titular de la SEP federal, 
Alonso Lujambio Irazábal, es responsabilidad del ejecutivo estatal, de ahí que en las listas de 
comisionados aparezcan el director de comunicación social del gobierno de Hidalgo., Roberto Pedraza 
Martínez, con un ingreso simbólico de mil 974 pesos en el segundo semestre de 2011, y su hermano 
Héctor, quien con clave presupuestal de maestro de telesecundaria percibió 47 mil 463 pesos en el 
mismo periodo. (Pág. 28) 

* Normalistas consideran incompleto el informe de la CNDH sobre el caso de Ayotzinapa 

El Sol de México: La dirigencia estudiantil de la Normal Rural de Ayotzinapa consideró incompleto el 
informe de la CNDH en torno al desalojo violento del pasado 12 de diciembre que derivó en la muerte 
de dos de sus compañeros, pues indicaron que la CNDH no ha recibido las declaraciones de nueve 
normalistas que fueron detenidos y torturados, asimismo de quienes estuvieron al lado de los hoy 
fallecidos.  
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En conferencia de prensa el vocero de la organización estudiantil, Pablo Juárez Cruz, anunció que este 
martes estarán visitando al presidente de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión con quien 
tuvieron diálogo la semana pasada y se le pidió ser el mediador para que se concrete una reunión de 
trabajo con el Titular de la Secretaría de Educación Pública, Alonso Lujambio, y prevén que este día 
les pueda ofrecer una respuesta, dado que la postura de la base normalista es que no se habrán de 
sentar a ninguna mesa con funcionarios estatales, por ello con el funcionario federal podrían pactar el 
regreso a las aulas si hay voluntad de hacerlo. (El Sol de México 3-A, Reforma 8-A) 

* CNDH presenta informe preliminar sobre Ayotzinapa 

Milenio: El presidente de la CNDH, Raúl Plascencia, afirmó que ―a propósito de los análisis que hizo el 
cuerpo de peritos de la comisión sí pudo ser concluyente en el sentido de que, con un muy alto índice 
de probabilidad, casi hasta llegar a la certeza, el disparo provino del lugar donde se encontraban 
ubicados servidores públicos del estado de Guerrero, específicamente agentes de la policía ministerial 
vestidos de civil disparando armas largas y agentes de la policía estatal preventiva. Este lunes, el 
ombudsman nacional presentó el informe preliminar de la investigación del enfrentamiento entre 
policías de diversas dependencias y estudiantes normalistas, que derivó en la muerte de tres 
personas, ocurrida el pasado 12 de diciembre de 2011. (Milenio Ocho Columnas y 24, La Jornada 
PP y 5, Reforma 8-A, Excélsior 13-A, La Crónica 9) 

* Retiran cerco de la Estela de Luz 

Reforma: Conaculta informó el domingo que la plaza de la Estela de Luz permanecería cerrada hasta 
que la SEP le hiciera entrega del espacio, pero ayer fue retirado el cercado y la gente transitó en el 
lugar por primera vez, aunque los sótanos permanecerán cerrados. La entrega del monumento aún no 
tiene fecha. (Reforma 18-A, Excélsior 7-Comunidad) 

* Revela peritaje que se elevó hasta 100% costo de la Estela de Luz.- Luciano Franco 

La Crónica: La información del Gobierno Federal sobre la Estela de Luz ―fue falseada‖; desde antes 
de iniciar la construcción sabía de la profundidad que debían tener los cimientos, del grosor y 
dimensión mayores de la obra, y además permitió alterar deliberadamente los nombres de productos y 
material utilizados para elevar hasta en 100 por ciento sus costos. Lo anterior se desprende del peritaje 
hecho por el Colegio de Ingenieros Civiles de México entregado ayer a la Comisión de la Función 
Pública de la Cámara de Diputados, que preside Pablo Escudero Morales. 

―Las investigaciones van a dar un giro de 180 grados a partir de este peritaje‖, advirtió el diputado del 
Partido Verde Ecologista, quien consideró ―inevitable‖ la presentación de nuevas denuncias penales 
ante la PGR derivadas de estos nuevos hallazgos: ―Yo mismo buscaré y entregaré estos resultados a 
la procuradora Marisela Morales‖, ofreció el legislador en entrevista. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

El diputado Escudero dijo que hoy martes hará públicos los resultados del peritaje de El Colegio de 
Ingenieros y de inmediato los pondrá en manos de la titular de la PGR, Marisela Morales, para que se 
dé vista y se inicien de inmediato las nuevas averiguaciones. Por separado, el vicecoordinador del 
PAN en la Cámara Baja, Carlos Alberto Pérez Cuevas, se pronunció porque las diferentes instancias 
federales auditen exhaustivamente cada peso gastado en la construcción de la Estela de Luz. (La 
Crónica PP y 8, Milenio 8, El Sol de México 11-A, 24 Horas 7) 

* La Créme de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Un día después de su inauguración, Feli Calderón felicitó a los funcionarios 
involucrados  en la construcción de Estela de Luz, vía Twitter, en donde calificó su felitorre de 
‗bellísima‘… Paf, reflexionan, pues ya sólo faltaba que a él no le gustara… (Pág. 27) 

* ¿Estela de Pus?.- Guadalupe Loaeza 

Reforma: Uno de mis propósitos para el 2012 es procurar ver las cosas de una manera positiva. Este 
año, dejaré de ser la típica aguafiestas y buscaré el lado bueno de las cosas, como por ejemplo ver 
con los otros ojos la horripilante Estela de Luz. Es cierto que es espantosa, que parece una galleta 
salada gigantesca. En este aspecto estoy totalmente de acuerdo con la crítica de arte Raquel Tibol, 
cuando le dijo a Carmen Aristegui, ayer por la mañana, que ‗con el cuarzo brasileño que pusieron todo 
manchado, que cuando no está iluminado es un color bastante mediocre, bastante feo, (ya que) no va 
a tener luz en el día, va a ser una columna desproporcionada, sucia a la vista‘. 

Y vaya que su imagen ahora se ha ensuciado, al grado de que muchos, pero muchos twiteros la han 
bautizado con el nombre de la ‗Estela de Pus‘. Por su parte, el arquitecto César Pérez Becerril se niega 
a tomarse una fotografía junto a la Estela de Luz, monumento con el que ganó el concurso el 
Bicentenario de la Independencia pero que el Gobierno inauguró 15 meses después… Desde que 
creció el escándalo por la Estela, los funcionarios de la SEP y directores de III Servicios lo culparon de 
no haber entregado ni en tiempo ni en forma el proyecto ejecutivo de la Estela. (Pág. 13-A) 

* En la línea.- Félix Fuentes 

El Universal: Extremos reproches recibe el Primer Mandatario con el encendido de la Estela de Luz, al 
cabo de un atraso de 478 días, además de que su costo se elevó a mil 35 millones de pesos, 642 
millones más del cálculo inicial. Graves insultos son dirigidos al Primer Mandatario, esta vez difundidos 
por internet y redes sociales a causa de la Estela de la Corrupción, inaugurada en acto nocturno, con 
asistencia de amigos y familiares de funcionarios y copado por cientos de policías federales para evitar 
el acercamiento de inconformes. No asistió el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard‖. 
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De lejos fue escuchado el Huapango de Moncayo, pieza exclusiva de la Hora Nacional y algunas 
frases del Presidente Felipe Calderón, como la de que esa Estela es un ‗símbolo de la mexicanidad‘ en 
el cual, dice, ‗¡todos podemos identificarnos!‘. Al día siguiente se reunieron cientos de manifestantes en 
tomo a la Estela e impidieron un concierto, en medio de constantes insultos al gobierno. Gritaron que 
es la ‗Estela de más de 50 mil muertos del narcotráfico‘. 

Felipe Calderón dirigió cálidas felicitaciones a los autores de la torre construida con acero finlandés y 
cuarzo brasileño cortado en Italia. La calificó de ‗magno monumento‘ y de ‗símbolo de la historia 
nacional‘. Aludió al principal responsable de la obra, Alonso Lujambio, Secretario de Educación 
afectado por el cáncer y adherido a esa dependencia.  

Por otra parte, el autor comenta: ―Quiso ser presidente, Alonso Lujambio y en uno de sus desplantes 
afirmó: ‗No vengo a ver si puedo, sino porque puedo vengo‘. A los pocos días lo eliminaron y fue lo 
mejor para él, vista la campal librada entre Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel y Ernesto Cordero, 
quienes fragmentan al PAN. Cordero, favorito de Los Pinos, causa pena con sus propuestas, copiadas 
de los discursos del Presidente Calderón, sin quitar puntos y comas‖. (Pág. 8-A) 

* El Cronista de Guardia.- Guillermo Osorno 

El Universal: Domingo en la noche parecía un buen momento para ir a visitar la recién inaugurada 
Estela de Luz que conmemora el Bicentenario de la Independencia: Había una luna espléndida y no 
hacía tanto frío… Al pie del barandal, frente a la Estela, había unas 50 veladoras prendidas que habían 
dejado los manifestantes. Un letrero que decía: SÍMBOLO DE CORRUPCIÓN. La gente había 
colocado moños negros en el tubo del barandal… Me quedé callado. Ya no tuve fuerzas para explicar 
el por qué el Gobierno Federal haría todo lo posible por olvidar a las víctimas. Y también, por supuesto, 
la Estela”. (Pág. 2-Metropoli) 

* Campos Elíseos.- Katia D´Artigues 

El Universal: Un uso que se puede dar a la Estela de Luz y la bronca del GDF de no poner la basura 
en su lugar. (Pág. 9-A) 

* Chilang Balam.- Brozo, el payaso tenebroso 

Metro: Lo que no dijo Calderas es que el costo de la Estela de Luz  de entrada se había fijado en 393 
millones de pesos y ya haciendo las cuentas se elevó, hasta el momento, a mil 36 millones del águila. 
Y digo, hasta el momento porque el Presidente de la Comisión de la Función Pública de los diputables, 
Pablo Escudero, soltó la sopa de que la empresa iii Servicios, que fue la encargada de hacer la obra, 
ahora trata de cobrar 80 melones de varos más quesque porque hay una cláusula en la que dice que 
va a cobrar el 13 por ciento de la obra, quitando algunos conceptos como mármol y un acero 
especializado. (Pág. 26) 
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* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Antes de que cunda la confusión, cabe aclarar que las personas que el domingo aparecieron 
en el metro de la Ciudad de México en calzones formaron parte de un ejercicio de alteración pública, y 
de genuina manera quiere decir  que debido  al costo exorbitante de la Estela de Luz, los chilangos 
andamos chiludos. (Pág. 2) 

* QrR!.- : Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Por fin, doña Estela dio a luz. En medio de escándalos, renuncias y mentadas de progenitora, 
el monumento a la inutilidad se posicionó como uno de los monumentos más horrendos del orbe. 
Además de servir como dildo láser para Godzilla o King Konkg. Creemos que puede tener otros usos. 

En su sección Encuestas Mamusky presenta: Después de un retraso de cinco años, la Estela de Luz –
el espantoso monumento con forma de Suavicrema- fue inaugurada el sábado pasado. Debido a ello, 
Encuestas M;amusky le preguntó a los tuiteros: ‗¿Conocen un monumento más pendejo que  
#laestafadeluz en México?‘. 

En su apartado Beneficios al culto impúdico en público, comenta: ―la creciente clase media tiene 
derecho a sus misas de Pare de Sufrir frente a la Estela de Luz divina‖. (Pág. 46) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Y mientras, desde Toluca, Jorge Terrón propone que la famosa Estela luminosa sea 
denominada 6C, en consonancia con los gustos militares del felipismo: ‗Columna Conmemorativa de 
los Crímenes y Corrupción del Comandante Calderón‘, ¡hasta mañana, con las encuestas arregladas 
para que las pifias de Peña Nieto parezcan minucias remontables! (Pág. 6) 

* Cosechando.- Federico Reyes Heroles 

Reforma: El mismo México que electrificó al país y comunicó una de las orografías más caprichosas 
del orbe. Se puede respirar con optimismo, esas obras sí transforman. Durango y Sinaloa por fin 
comunicados para posibilitar el tránsito de oriente a poniente. Allí hubo y hay grandeza. Pero en la 
próxima imagen está la llamada Estela de Luz que, para muchos, ya quedó allí para recordar lo 
absurdo del gasto público. 

Cómo explicar que el inútil monumento haya costado la mitad del exitoso edificio que está a unos 
metros. Independientemente de criterios estéticos la Estela nos recordará la ineficacia y opacidad a las 
que somos tan proclives. Los radicales hablan de la Estela de la Muerte, para mentar a los miles de 
muertos del sexenio. Todo esto ocurre mientras la SEP anuncia en definitiva la cancelación de uno de 
los programas nodales en la modernización educativa: incorporar a la era digital a las escuelas de 
México. (Pág. 12-A) 
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* El monstruo de hierro.- Antonio Cuéllar Steffan 

El Financiero: La semana pasada, sujeto a una reprimenda mediática sin igual, el Presidente de la 
República inauguró la Estela de Luz, la obra de más de mil millones de pesos que culmina el tortuoso 
camino que la administración pública debe atravesar para hacer un trabajo bien hecho, vía crucis que, 
ahora, se someterá a un nuevo proceso de fiscalización por parte del brazo duro de la Cámara de 
Diputados, la Auditoría Superior de la Federación. (Pág. 16) 

* Borica.- Jorge Menéndez 

El Financiero: Lo absurdo es que la llamada Estela de Luz tenga una erogación de la mitad de algo 
que puede servir incluso para que El Chapo Guzmán transite más a gusto de su refugio a tierra 
sinaloense. Es inconcebible que a pesar de las críticas y las protestas Felipe Calderón halla 
inaugurado a salto de mata y con decenas de guardias presidenciales una obra de relumbrón que todo 
mundo rechaza. (Pág. 31) 

* Crónicas Paulatinas.- Carlos Ezeta 

La Crónica: La reseña de la inauguración de la Estela de Luz no podía faltar. En un discurso de 
inauguración dirigido a sus invitados, no así a los mexicanos, dado que el evento fue a puerta cerrada, 
Felipe Calderón afirmó entre otras cosas que la ―torre es un símbolo de la mexicanidad‖…  Afirmar que 
la Estela de Luz es un símbolo de la mexicanidad, es tanto como decir que somos un país mal 
preparado, corrupto, carente de planeación y en donde reinan simulación e impunidad, pensé. ¿No se 
habrá equivocado el Presidente?. (Pág. 26) 

* EntuOpinión 

El Gráfico: La sección reproduce la misiva de Alejandro C., quien expresa: ―Más de un año de retraso 
y con un costo superior al presupuesto originalmente, la recién inaugurada Estela de Luz debería 
llamarse La Torre de la Ignominia. Miles de millones gastados en un proyecto que, para empezar, no 
cumplió con su objetivo de celebrar las fiestas por el Bicentenario de la Independencia ni el Centenario 
de la Revolución, festejo que también fue ignominioso‖. (Pág. 15) 

* Yo Lector 

Excélsior: La sección reproduce la misiva de Adrián Martínez Aguilar, quien escribe: ―El caso de la 
Estela de Luz inaugurada el sábado 7 está suscitando críticas muy diversas, algunas de ellas, en mi 
opinión, de lo más absurdas, como aquello de que es algo que no sirve para nada. Según se sabe, el 
monumento lo integran dos columnas: una evoca los 200 años de la Independencia  y la otra los 100 
años de la Revolución, con lo que quedan explicados el motivo y el propósito. En cuanto a la denuncia 
de corrupción, creo que debe tomarse en cuenta algo muy importante: las cuentas están detalladas del 
primero al último peso y ya hay presuntos culpables‖. (Pág. 8-A) 
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* Epigrama 

La Crónica: La sección reproduce la misiva de Rafael Cardona Lynch quien redactó: ―Repudio general 
a la Estela de Luz. La diputada Esthela Damián la bautizó como la Estela de la corrupción y su 
homólogo Pablo Escudero dijo que fue una vergüenza que el Presidente se haya prestado a 
inaugurarla: Ya la Estela inauguraron con luz como vestimenta. No es esa luz la que cuenta, sino la 
que se clavaron”. (Pág. 2) 

* Cartas del Lector 

Reforma: La sección reproduce la misiva de Jaime Martínez, quien expresa: ―Hace más de un siglo, el 
arquitecto Antonio Rivas Mercado enfrentó problemas en la cimentación del Monumento a la 
Independencia, como los que hallaron los constructores de la Estela de Luz. En el Bicentenario de la 
Independencia, no hubo monumento que inaugurara, aunque sí pretextos relacionados con la 
cimentación. ¿Han avanzado la ingeniería y la arquitectura en un siglo? La respuesta no deja lugar a 
dudas. Los recursos para la construcción han dado un salto cualitativo enorme… la ineficiencia de los 
operadores involucrados en la Estela ha quedado de manifiesto‖. (Pág. 4-A) 

* Cartas del Lector 

Reforma: La sección reproduce la misiva de Leonardo Efrench Iduarte, quien redacta: ―Con más de mil 
millones de pesos, en lugar de construir una simbólica torre, el gobierno de un país como el nuestro 
podría perfectamente haber construido una ―Villa Bicentenario‖, de mil  viviendas de un costo cercano 
a un millón de pesos cada una… Además se crearía un buen número de empleos casi permanentes 
porque con el producto de la venta  de esas mil casas se construirían otras ―Villas Bicentenario‖ con 
similar número de viviendas en diversas ciudades de nuestro país, en lugar de las pocilgas que se 
construyen  masivamente y que pocos mexicanos quieren habitar‖. (Pág. 4-A) 

* Cartón: Estela de Luz.- Naranjo 

El Universal: Dibuja a un perro defecando en la Estela de Luz. (Pág. 10-A) 

* Cartón: La Estela de Sombra.- Boligán 

El Universal: Dibuja a la Estela de Luz rodeada por una serpiente. (Pág. 11-A) 

* Cartón: Estela de Luz.- Rapé 

Milenio: Dibuja los bolsillos de un hombre con billetes, los cuales se encuentran alineados en forma de 
la Estela de Luz. (Pág. 2) 
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* Cartón: Puente Baluarte Bicentenario.- Eduardo Gómez 

El Sol de México: Dibuja a un hombre comentando: ―Este puente será factor de progreso para la 
región de todo el país‖, mientras que otro responde: ―Costó 2 mil millones de $ y unirá Durango y 
Sinaloa‖, otro más dice: ―En cambio la Estela de Luz costó mil millones, la mitad, y sirve para una pura 
y dos con sal‖. (15-A) 

* Anuncio Luminoso, a la Estela de Luz.- E. Rocha 

Metro: Dibuja en su cartón un letrero de luces que dice: ―Voten por el PAN‖. (Pág. 17) 

* Cartón: Protesta.- Magú 

La Jornada: Magú dibuja ―para no desentonar a Morelos grafiteando La Estela con pistola de aire 
española y tintas aerografías francesas‖; él cual está pensando: ―Cuarzo de Brasil, aluminio de Bélgica, 
ensamblado en Italia, más de mil millones de pesos‖… grafiteando la Estela de luz: ―panistas 
hojaldras‖. (Pág. 5) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Se reducen las oportunidades para conseguir un lugar en la Universidad Nacional  

Excélsior: Pese a que el rector de la UNAM, José Narro Robles, fue de los primeros en lamentar que 
en México haya más de siete millones de ninis (jóvenes que ni estudian ni trabajan), esta casa de 
estudios no ayuda mucho a combatir este fenómeno, debido a que ofrece pocos lugares. El domingo 
se publicó en internet la convocatoria para, el Concurso de Ingreso Febrero 2012, la cual estará abierta 
hasta el 26 de enero, a fin de que los aspirantes se registren vía web para presentar el examen.  

Sin embargo, las oportunidades para conseguir un lugar en la Universidad Nacional son reducidas, 
debido a que la demanda supera hasta20 veces la cantidad de espacios que ofrece la universidad en 
las carreras más solicitadas. De acuerdo con los resultados del examen de junio 2011, para el sistema 
escolar izado sólo entre tres y seis por ciento logró colocarse en una de las licenciaturas con mayor 
demanda. El año pasado la Secretaría de Educación Pública informó que la cobertura de la educación 
superior rebasaba 30 por ciento. (Pág. 2-A) 

* Violencia no frena intercambio escolar.- Nurit Martínez Carballo 

El Universal: La violencia en sus diferentes manifestaciones como fenómeno característico de la 
sociedad moderna, adquiere la dimensión de un grave problema reflejado en otros tan graves, como el 
crecimiento importante en el consumo de drogas entre los estudiantes de primaria y secundaria, 
situación reconocida por la misma SEP que ha detectado que 200 mil niños y jóvenes adolescentes ya 
han probado la mariguana o la cocaína y que aumenta cada vez más la cifra de quienes desde los 13 
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años de edad han consumido alcohol desde los 13 años de edad. Durante el simposium sobre la 
situación de violencia, organizado por el Movimiento Buena Voluntad 24 horas de Neuróticos 
Anónimos se explicó que consiste en el abuso de la fuerza sobre otro ser humano que se manifiesta en 
distintos grados de nivel a través de contusiones o golpes, humillaciones, amenazas, rechazo, entre 
otras muchas maneras dándose de forma espontánea en un espectáculo masivo o incluso un incidente 
de tránsito. (Pág. 6-A) 

* Nombramiento del nuevo director de ENAH 

La Jornada: El antropólogo físico José Luis Vera Cortés fue nombrado director de la Escuela Nacional 
de Antropología e Historia para el periodo 2012-2015, con lo que releva a Alejandro Villalobos, quien 
concluyó la gestión para que la que fue asignado. El Instituto Nacional de Antropología e Historia, 
informó en un comunicado, que Vera Cortés trabajará arduamente para vincular la escuela con 
instituciones nacionales y extranjeras. (Pág. 5-Cultura) 

* Informe de Pobreza Multidimensional en los Jóvenes 

La Jornada: La cuarta parte de la juventud mexicana no cuenta con comida suficiente para una vida 
sana y activa, ya que de los más de 36 millones de jóvenes de entre 12 y 29 años, 9 millones padecen 
pobreza alimentaria, según el informe de Pobreza Multidimensional en los Jóvenes, publicado por el 
Centro de Estudios Sociales y Opinión Pública (Cesop) de la Cámara de Diputados. Otros problemas 
que afectan a la población juvenil del país, indican la falta de accesos a los servicios de salud, 
seguridad social, vivienda, ingresos así como el rezago educativo.  

Entre las estrategias del Plan Nacional de Desarrollo de la administración del Presidente Felipe 
Calderón esta ampliar las oportunidades y permanencia de los jóvenes en el sistema educativo, pero el 
panorama no es alentador; a pesar de que el cuarto informe de labores de la SEP 2010 indica que la 
eficiencia terminal de primaria es de 94.3 por ciento, y que de la educación  secundaria brindó servicios 
a más de 6 millones de adolescentes con una deserción de 6.2 por ciento y eficiencia terminal de 81.6 
por ciento, para el Cesop aún existe el rezago educativo. (Pág. 34) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Presidente nombra a Miguel Ángel Ontiveros como nuevo Subprocurador de Derechos 
Humanos 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón designó a Miguel Ángel Ontiveros Alonso, investigador del 
Instituto Nacional de Ciencias Penales, como titular de la Subprocuraduría de Derechos Humanos, de 
la PRG. Mientras que Juan de Dios Castro Lozano, quien durante cinco años desempeño ese cargo, 
continuará colaborando en la institución. (Pág. 34) 
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* Entidades federativas devuelven recursos por 8 mil 505 millones de pesos 
 
El Universal: Las observaciones de la Auditoría Superior de la Federación a los recursos públicos 
ejercidos en 2009 obligaron a entidades federativas a devolver recursos por 8 mil 505 millones de 
pesos. De acuerdo con datos de la ASF, que encabeza Juan Manuel Portal, hasta diciembre de 2011 
se han recuperado 51 mil millones de pesos. Las recuperaciones consisten en recursos que devuelven 
los entes auditados, después de que son revisados por la ASF y se encuentra que el dinero no debió 
ser utilizado para lo que se usó o porque finalmente los recursos no se utilizaron y deben ser devueltos 
a la Tesorería de la Federación, al mismo patrimonio de la institución o al Fondo Federal cuando es el 
caso de estados y municipios. Así, se han recuperado recursos a través de cheques, transferencias 
bancarias, depósitos, formatos del SAT y reintegros a fideicomisos. (Ocho columnas) 
 
* Zacatecas colapsado en sus finanzas 
 
Excélsior: Zacatecas está a un paso de la quiebra, denunció el PRD. El diputado José Juan Mendoza 
Maldonado aseguró que ―Zacatecas está tronado, colapsado en sus finanzas‖, luego de que Excélsior 
diera a conocer que la administración del priísta Miguel Alonso Reyes ha multiplicado casi ocho veces 
la deuda de la entidad, para situarla en cinco mil 261 millones de pesos. Entrevistado por Adela Micha 
para Grupo Imagen Multimedia, el legislador informó que la administración está buscando contratar 
una nueva deuda por mil 800 millones de pesos para pagar la nómina magisterial. (Ocho Columnas) 
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La UNAM pone al alcance de los ciudadanos todo su acervo 
 

Hace 30 años hubiese sido ―impensable‖ que todos los contenidos, producciones, acervos y 
desarrollos realizados y protegidos por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
estuvieran al alcance de cualquier persona. 

Cuatro lustros atrás era común ver saturadas las bibliotecas universitarias; las actividades culturales y 
académicas se difundían con carteles impresos; para consultar periódicos había que acudir 
directamente a la Hemeroteca Nacional, y conocer los acervos de la institución representaba una 
amplia indagatoria y trámites en distintas dependencias. 
 
Esto ha quedado en el pasado. Hoy estos y otros contenidos están a un clic. La máxima casa de 
estudios del país ha aprovechado el desarrollo de las tecnologías de la información y la comunicación 
para que cualquier persona en cualquier lugar del mundo pueda acceder a la producción universitaria, 
con lo que la institución ha ampliado sus horizontes. 
 
El pasado 14 de noviembre se lanzó la primera fase del proyecto Toda la UNAM en línea. Desde el 
sitio www.unamenlinea.unam.mx los usuarios podrán acceder a la producción en docencia,  
 

http://www.unamenlinea.unam.mx/
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investigación y difusión de la cultura; a servicios, materiales didácticos, cifras, libros, videos, películas, 
programas radiofónicos, colecciones nacionales y actividades culturales, entre otros. 
 
―No hay nada que haga la UNAM que parta del supuesto de que no sea de interés general‖, subrayó 
Imanol Ordorika, titular de la Dirección General de Evaluación Institucional (DGEI) de la institución, 
área en la que surgió el proyecto, que de inmediato fue acogido por el rector José Narro Robles. 
 
Resalta que este esfuerzo es una muestra más de la responsabilidad social de la Universidad, así 
como una forma complementaria y novedosa de rendición de cuentas y transparencia. ―Toda la UNAM 
en línea se fundamenta en el principio de que la institución es de todos, la sociedad mexicana le ha 
dado apoyo con recursos materiales, financieros y humanos, así como seguridad jurídica. Esta casa de 
estudios se debe a la sociedad y es su obligación poner al alcance de los ciudadanos lo que hace y 
conserva.‖ 
 
Al explorar el portal de Toda la UNAM en línea se podrán encontrar obras de cine silente, como El 
puño de hierro, El tren fantasma y Tepeyac (filmadas entre 1917 y 1927) y la colección de La vida en 
México, 18 lustros, que está bajo resguardo de la Filmoteca; cerca de 5 millones de imágenes de 
ejemplares de diversos periódicos del siglo XIX que han sido digitalizados por la Hemeroteca Nacional 
Digital; 25 mil imágenes y 500 mil registros biológicos de especies de flora y fauna del país realizados 
por el Instituto de Biología. 
 
Además, gran cantidad de videos de diversos temas desarrollados por el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas (IIJ), los diferentes planes y programas de estudio, miles de materiales didácticos, juegos 
para desarrollar la educación y el aprendizaje, contenidos del Museo Universitario del Chopo, 
información de la Coordinación de Difusión Cultural, y mucho más. 
 
Ordorika explicó que Toda la UNAM en línea es un programa aspiracional, ya que demanda subir a la 
web la totalidad de la reciente creación de los universitarios, al igual que lo generado en sus 100 años 
de historia. De ahí que sea un proceso a largo plazo. 
 
El proyecto, cuya planeación tiene año y medio, logró concretarse gracias al trabajo y apoyo de 
diversos sectores y entidades de la institución. En junio de 2010 el rector Narro Robles ordenó la 
creación de un grupo de trabajo para desarrollarlo, y comenzó su diseño, mismo que continúa 
enriqueciéndose. El soporte tecnológico está a cargo de la Dirección General de Cómputo y de 
Tecnologías de la Información y la Comunicación (DGTIC), encabezada por Felipe Bracho. 
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Recientemente se instaló un comité con un representante por cada entidad académica y dependencia 
universitaria, con la finalidad que cada una decida qué contenidos subir a la red. 
 
Marcela Peñaloza, directora de colaboración y vinculación de la DGTIC, informó que durante su primer 
mes de operación esta herramienta recibió 100 mil accesos y se ha abierto paso en Facebook y en 
Twitter, donde ya cuenta con mil 500 seguidores. Entre lo más consultado destacan las revistas 
científicas, las colecciones digitales, materiales didácticos y los acervos de la Filmoteca. 
 
―Toda la UNAM en línea no es sólo una herramienta técnica, sino una filosofía, un cambio en la forma 
de ver la publicación en la red de la institución. Por ello debemos trabajar en muchos aspectos y no 
sólo en los técnicos‖, apuntó. 
El proyecto no partió de cero: desde hace varios años todas las entidades académicas en mayor o 
menor medida usan el Internet como un medio para difundir sus actividades, producción y servicios. El 
ejemplo más emblemático, aseguró Ordorika, es el IIJ, que fue pionero en el aprovechamiento de la 
tecnología y es el que más presencia tiene en la web dentro del dominio unam.mx. 
 
José Leopoldo Vega, jefe del departamento de informática del IIJ, recuerda que fue en 1994 cuando 
esa entidad tomó la decisión de usar la Internet para difundir su conocimiento. ―Era la oportunidad de 
que toda la investigación que aquí se realiza llegara a niveles mayores y no sólo se quedara en un libro 
o un artículo.‖ 
 
Aun sin conocer la estructura de la Universidad Nacional, navegar por el portal es sencillo. La pantalla 
de inicio ofrece nueve ventanas con información diversa. También presenta un buscador avanzado y la 
página de transparencia. Una de las novedades es que cada usuario podrá personalizar el portal de 
acuerdo con sus intereses, para hallar mucho más rápido lo que desea. 
 
Toda la UNAM en línea es un proyecto similar a que estableció hace unos años el Instituto Tecnológico 
de Massachusetts (MIT por sus siglas en inglés) y no tiene precedente en América Latina. Ordorika 
resalta que la institución académica estadunidense encabeza el espacio Open courses initiative, 
formado por 18 miembros, que dan acceso abierto a su material de enseñanza. 
 
―Si la UNAM organiza los materiales que hoy tiene disponibles de manera adecuada, que lo vamos a 
hacer, y se incorpora a ese consorcio, será la institución en el mundo con más materiales en la red.‖ 
 
De acuerdo con el medidor de sitios web Alexa, el portal institucional de la UNAM es el segundo 
mexicano más visitado en todo el mundo. Además, el dominio unam.mx incrementó su número de 
páginas indexadas en los principales buscadores, de 1.2 a 2.7 millones. 
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Educación privada, la apuesta del gobierno; impulsan nuevo proyecto 

Participan cinco bancos y una sofol para financiar a 23 mil estudiantes en una primera etapa 

Según la Anuies, hay 2.7 millones de alumnos a nivel superior, 30% asisten a planteles de paga 

Monterrey, NL, 9 de enero. Luego de asegurar que el acceso a la educación superior tiene un 
―problema de desigualdad‖, sobre todo por su costo en instituciones privadas, el presidente Felipe 
Calderón anunció la puesta en marcha del Programa Nacional de Financiamiento a la Educación 
Superior, con una inversión inicial de 2 mil 500 millones de pesos, que beneficiará con créditos a 23 mil 
jóvenes. 

Al hacer el anuncio en el campus del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, el 
mandatario explicó que el monto del crédito será de 215 mil pesos para licenciatura y 280 mil para 
posgrado; Nacional Financiera, con esta inversión inicial, será la institución que garantice a los bancos 
el pago de los créditos, a una tasa ―bastante accesible‖ de 10 por ciento a plazos de 15 años. 

Una vez concluidos sus estudios, el egresado tendrá un periodo de gracia adicional de seis meses 
para ingresar al mercado laboral y comenzar a pagar el financiamiento. De hecho, ya se aplicó un plan 
piloto en el que se entregaron mil 200 créditos, lo cual implicó un monto superior a 130 millones de 
pesos. 

Ante la comunidad del Tec y el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, el presidente Calderón 
dijo que el acceso a instituciones privadas de este nivel resulta ―muy costoso‖, situación que implica 
enormes sacrificios y que genera también un problema de desigualdad, pues ―acceder a un centro 
educativo superior de paga, implica un poder económico del cual carece una buena parte de la 
población‖. 

En el programa participan cinco bancos, una Sofol y 21 centros de educación superior. De acuerdo con 
la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), en México 
existen 2.7 millones de estudiantes a nivel licenciatura, posgrado y educación técnica superior, de los 
cuales casi 30 por ciento asisten a escuelas privadas. 

El presidente Calderón dijo que este año se invertirán 2 mil 500 millones de pesos –el comunicado de 
Nafinsa habla de ―más de 3 mil millones‖–, pero si el esquema funciona como se prevé, ―le vamos a 
meter mucho más. ¿Cuánto?, todo lo que se necesite para que cualquier estudiante que no tenga 
recursos para pagar su universidad pueda obtener un crédito accesible dentro de este programa‖. 
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En marzo pasado, el presidente Calderón anunció un programa relacionado también con la educación 
privada: la deducibilidad fiscal de las colegiaturas escolares desde prescolar hasta bachillerato, que 
representarán para este año un costo fiscal de 13 mil millones de pesos. 

Dijo que con el programa puesto en marcha, México ―se va a insertar de lleno a esta corriente global‖ 
que recurre al financiamiento para la educación superior. 

Sin embargo, desde que se puso en marcha la deducibilidad fiscal de las colegiaturas, diversas voces 
cuestionaron dicho programa. Por ejemplo, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
José Narro, dijo que con tan sólo la mitad de los 13 mil millones de pesos sería posible duplicar la 
cobertura en la educación pública superior. 

“Componente de equidad” 

En el anuncio de este lunes, el presidente Calderón destacó que el programa de financiamiento tiene el 
objetivo de ―corregir‖ la desigualdad que se da en el acceso a la educación superior. ―Estamos 
cumpliendo una promesa que hice, de buscar una solución y de poner en marcha un programa de 
crédito educativo para estudiantes universitarios, que va a corregir y darle un componente de equidad 
a la educación universitaria de carácter particular‖. 

En el acto se explicó que los créditos son complementarios a las becas que otorgan las instituciones 
educativas. Calderón insistió que con ello se beneficia a los alumnos que más lo necesitan, al 
ofrecerles una opción viable para seguir sus estudios en la universidad que elijan, así como la 
posibilidad de recibir mejores percepciones salariales futuras por su sólida formación profesional. 

Los requisitos para obtener un crédito son ser de nacionalidad mexicana, haber sido aceptado en 
alguna de las universidades incorporadas al programa, contar con el aval de un familiar directo o 
persona relacionada y mantener un promedio académico aceptable. 
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Policías federales y de Guerrero dispararon contra los normalistas 

Asesinaron a dos, lesionaron de bala a cuatro, fabricaron delitos y torturaron a detenidos, acusa 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) documentó violaciones graves a las 
garantías constitucionales de estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, entre ellas dos 
ejecuciones extrajudiciales, el intento de fabricar delitos, actos de tortura policiaca, tratos inhumanos y 
degradantes en contra de los detenidos y abuso de autoridad. 

De acuerdo con un informe preliminar hecho público este lunes por el ombudsman nacional, Raúl 
Plascencia, en la agresión a estudiantes normalistas –el pasado 12 de diciembre en Chilpancingo, 
Guerrero– la Policía Federal (PF) hizo los primeros disparos al aire para dispersar a los jóvenes. 

Minutos después, junto con varias decenas de policías ministeriales de esa entidad, los agentes 
policiacos federales y locales dispararon contra los jóvenes de manera indiscriminada. 

No hubo eficiencia 

Al dar lectura al informe, Plascencia indicó: ―Los servidores públicos que participaron en los hechos, y 
los responsables de su coordinación, omitieron actuar con eficiencia en el desempeño de su cargo y 
cumplir con diligencia el servicio de seguridad pública que les fue encomendado; al propiciar un 
enfrentamiento en la vía pública pusieron en peligro vidas humanas y generaron la muerte de dos 
manifestantes y heridas por proyectil de arma de fuego en cuatro más‖. 

El ombudsman aseguró que hay evidencia contundente que indica que la PF y agentes policiacos de 
Guerrero vulneraron diversas garantías constitucionales durante el violento desalojo ocurrido el 12 de 
diciembre. 

―Se observaron violaciones graves a derechos a la vida, a la seguridad e integridad personal, a la 
libertad, al trato digno, a la seguridad jurídica y a la legalidad atribuibles a personal de la Secretaría de 
Seguridad Pública federal y del gobierno del estado de Guerrero, derivadas de los acontecimientos 
tanto a cargo de aquellos que intervinieron directamente, como de quienes ordenaron o toleraron 
dichas acciones u omisiones.‖ Plascencia indicó que no se ha podido determinar qué corporación de 
seguridad fue la primera en detonar las armas de fuego: los agentes federales o los ministeriales. 

Además, informó que hasta ahora la CNDH no ha podido determinar cuáles fueron las balas que 
mataron a los dos estudiantes e hirieron a otros cuatro, pues las ojivas no han sido encontradas 
porque atravesaron los cuerpos. Sin embargo, expuso: ―Por la trayectoria de los disparos, muy 
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probablemente de poniente a oriente, (se deduce que) es ahí donde estaban los servidores públicos de 
Guerrero, de la policía ministerial y la federal‖. 

Agregó que según la indagatoria, en el lugar hubo 165 elementos policiacos desplegados, 67 de los 
cuales portaban armas de fuego. Tras el enfrentamiento entre normalistas y policías, 24 personas 
fueron detenidas. 

A decir del ombudsman nacional, estas detenciones fueron arbitrarias y hasta ahora ha quedado 
demostrado que 14 de los arrestados fueron sometidos a un trato indigno y uno de ellos a torturas. 
Plascencia refirió que los agentes que participaron en el desalojo violento omitieron brindar atención a 
los heridos por arma de fuego. 

En los próximos días la CNDH presentará su informe a la Procuraduría General de la República (PGR) 
para que la autoridad ministerial realice su propia indagatoria y sancione penalmente a los presuntos 
responsables de estas violaciones a derechos humanos y garantías constitucionales. 

Añadió que ―el empleo de la violencia y la afectación a derechos de terceros por particulares, o 
pretender hacerse justicia por propia mano, no son los medios adecuados para exigir a las autoridades 
la resolución de los asuntos o la adopción de medidas públicas a favor de persona alguna. 

―Sin embargo, el uso indebido de las armas de fuego no encuentra justificación en los hechos materia 
de la investigación a cargo de las autoridades encargadas de cumplir y hacer cumplir la ley‖, puntualizó 
en su informe la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 
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Sin freno, consumo de alimentos chatarra entre los estudiantes 

Los lineamientos escolares para la venta de alimentos a los niños no han dado resultados, y las 
escuelas siguen siendo el principal ambiente ―obesigénico‖, porque en realidad no se ha frenado el 
consumo de alimentos industrializados y el expendio de estos productos chatarra no está regulado, 
sólo fue reducido. 

Por ejemplo, ―los lineamientos señalan que se deben bajar dos gramos en las papas fritas, esto es, de 
30 a 28 gramos, lo que no es suficiente‖, además de que las etiquetas son engañosas, alertaron el 
director de la asociación El Poder del Consumidor, Alejandro Calvillo, y el doctor Abelardo Ávila, del 
Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. 

Calvillo habló durante la presentación de una denuncia ante la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que hizo la organización, donde se fundamenta que las leyendas 
de alimentos industrializados que consumen los niños de escuelas primarias presentan etiquetas 
engañosas, y que esto afecta su salud, por lo que deben retirarse y en su lugar colocar información 
fidedigna. 

En la denuncia contra el Consejo Mexicano de la Industria de Productos de Consumo (ConMéxico), se 
hace referencia a estudios elaborados por el Instituto Nacional de Nutrición de la Secretaría de Salud y 
de la asociación civil El Poder del Consumidor, que señalan que las etiquetas de diversos productos 
alimentarios contienen información falsa, lo que genera graves consecuencias para su salud. 

El principal daño metabólico provocado a los niños es la obesidad, dijo el doctor Ávila, quien añadió 
que el consumo cotidiano de alimentos chatarra está causando que desde temprana edad padezcan 
enfermedades como diabetes tipo 2 e hipertensión. 

Desde su punto de vista, los lineamientos escolares no han impulsado de fondo la cuestión de la 
buena nutrición y el cambio de hábitos, como el consumo de más agua que refrescos, por lo que de no 
corregirse esta situación el país iría a una catástrofe epidemiológica y económica. 

Esto sucedería, según expuso el doctor Ávila, porque cifras oficiales revelan que la diabetes está 
provocando estragos en la población, pues sólo por esta enfermedad mueren cinco personas cada 48 
horas, y dos terceras partes de quienes han padecido el mal por más de 10 años pierden la vista poco 
a poco hasta quedar ciegos. 
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A su vez, el director de El Poder del Consumidor sostuvo que debido al alto consumo de azúcares y 
grasas, actualmente en el país hay más de 10 millones de diabéticos y esta cifra se duplicará en ocho 
años. 

Al contrario, las empresas siguen poniendo etiquetas engañosas, pues ―dan información sobre una 
porción del producto y no de la totalidad, ya que, por ejemplo, los contenidos de refrescos de 600 
mililitros tienen información sólo de 200, para confundir a consumidores‖, señaló. 
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Educación: hipotecar a los egresados 

A 

yer, en la sede del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), el titular del 
Ejecutivo federal, Felipe Calderón, anunció el inicio del Programa Nacional de Financiamiento a la 
Educación Superior, con participación de seis bancos comerciales y 18 planteles de educación 
superior privada, además del gobierno federal, por medio de Nacional Financiera (Nafin) y de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). A través de este instrumento se pretende otorgar 
créditos a estudiantes de licenciatura y posgrado –hasta de 215 mil y 280 mil pesos, respectivamente– 
a un plazo de 15 años y medio y una tasa de interés fija de 10 por ciento. 

Circunstancialmente, el anuncio tuvo como telón de fondo la protesta de estudiantes del ITESM, 
quienes afuera del recinto donde se realizaba el acto se manifestaron contra la impunidad que 
prevalece en torno al asesinato a balazos –por integrantes del Ejército– de los jóvenes Jorge Antonio 
Mercado y Javier Francisco Arredondo, de esa institución, el 18 de marzo de 2010. Aunque Calderón 
―lamentó‖ días más tarde las muertes de ambos becarios de excelencia, no ha habido en su 
administración la voluntad para un esclarecimiento a fondo de los hechos; no sólo de los homicidios, 
sino de la manipulación de los cuerpos y de los tempranos intentos por presentar a las víctimas como 
integrantes de la delincuencia organizada. 

Más allá de la insensibilidad coyuntural referida, el anuncio del programa de créditos educativos revela 
hasta qué punto ha llegado el gobierno federal en su empeño por privatizar la enseñanza superior y 
cuánto es su desdén por las universidades públicas del país. Los establecimientos privados, dijo 
Calderón, otorgan ―educación superior de calidad‖, ―buenas carreras‖ y ―una sólida formación 
profesional‖; de ellas, las empresas obtendrán ―una fuerza laboral mucho mejor capacitada‖ y ―personal 
altamente calificado‖. 

Pero el agravio a la enseñanza superior pública no es sólo de palabra, sino también de acción, por 
cuanto el gobierno federal se muestra más empeñado en promover, publicitar e impulsar –incluso, con 
recursos del erario– los centros universitarios privados que en mejorar los presupuestos de las 
universidades públicas. 

En efecto: ignorando la concepción de la educación como responsabilidad del Estado y de la sociedad 
para con todos sus integrantes, la administración calderonista busca multiplicar con este programa la 
clientela de dos clases de instituciones privadas: las bancarias y las universitarias. Es una forma 
paradójica de promover ―una sociedad más cohesionada, más igualitaria y más solidaria‖, cuando se 
parte de la idea de que la enseñanza superior que ofrecen los establecimientos privados es ―mejor‖ –
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en inocultable alusión a los públicos– y se limita implícitamente el derecho a la educación a quienes 
resulten sujetos de crédito. 
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Morelia, 1949; Ayotzinapa, 2011 

Hoy, Ayotzinapa; ayer, 1949, Morelia: dos estudiantes asesinados por las fuerzas públicas. 

La Universidad Michoacana tenía entonces un misérrimo subsidio estatal de 200 mil pesos, mientras el 
gobernador invertía un millón de pesos en un teatro para su hija, lo que motivó protestas populares. En 
respuesta, el Ejército mató a dos universitarios; se generó gran indignación, la cual cundió por todo el 
país: UNAM, IPN, normales y Chapingo estallaron huelgas solidarias. Ante este inusitado movimiento 
nacional –encabezado por el ―comunista‖ rector nicolaíta Porfirio García de León González–, el 
presidente Alemán prometió justicia, previo levantamiento de la huelga. Gobernador y comandantes 
militares se fueron; el rector se quedó, indemnizaron a los familiares de los caídos, se aumentó el 
subsidio a la universidad. Después, el cuartel y el teatro se convirtieron en instalaciones académicas. 

Sin embargo, como escarmiento para los nicolaítas, en los años 60 los gobiernos príistas reprimieron, 
encarcelaron y dejaron impunes asesinatos de estudiantes y el Ejército ocupó el Colegio de San 
Nicolás (antes, esto sólo había ocurrido en represalia durante la Independencia y la intervención 
francesa). Hoy los normalistas de Ayotzinapa requieren nuestra solidaridad, ante el embate contra la 
educación púbica, laica y gratuita. 

Porfirio García de León Campero, profesor de la Preparatoria 8 de la UNAM 
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JAVIER FLORES 

El gasto en investigación y desarrollo experimental (GIDE) del sector productivo en México ha tenido 

un crecimiento espectacular en los pasados 20 años, y puede considerarse representativo de la 

participación privada en la ciencia y la tecnología. Si bien las mayores aportaciones provenían 

tradicionalmente del presupuesto público, el gasto de las empresas representa ya casi la mitad del 

total. Se trata de una evolución tardía, si se le compara con lo que ha ocurrido en otros países con 

mayor desarrollo que el nuestro, en los cuales desde principios del siglo XX, y especialmente a partir 

de la posguerra, el motor del desarrollo científico y tecnológico se ha situado en el terreno de los 

negocios. Pero es muy rápido si lo comparamos con nosotros mismos, e incluso con la velocidad de 

crecimiento que ha caracterizado a otras economías. 

Conviene primero precisar qué se entiende por GIDE. El gasto total de un país en ciencia y tecnología 
tiene tres componentes: a) el que corresponde con la educación y la enseñanza científico-técnica, b) el 
de los servicios científicos y tecnológicos y c) la investigación y desarrollo experimental, o sea, el 
GIDE. Si bien todos son muy importantes, el último incluye aspectos que son centrales, nada menos 
que las actividades de investigación básica, aplicada y el desarrollo tecnológico. Además, es el que 
tiene el mayor peso dentro de la estructura del gasto, pues para 2009 representó casi 60 por ciento del 
total nacional. 

Después de un periodo de estancamiento en el que la participación de las empresas en estas áreas 
era prácticamente nula, pues en 1990 fue sólo de 9 por ciento y los proyectos se financiaban casi 
exclusivamente con recursos públicos, en una sola década se produjo un salto impresionante, que la 
llevó a 25 por ciento en 1999, y para 2009 alcanzó 40 por ciento. Los datos anteriores los he tomado, 
con respecto al periodo previo a 2000, del Programa Especial de Ciencia y Tecnología 2001-2006, 
elaborado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), y los posteriores de los 
indicadores de actividades científicas y tecnológicas 2010 de ese mismo organismo y del Centro de 
Estudios para las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados (CEFP). 

Surgen, desde luego, varias preguntas. La primera: ¿por qué, si la inversión de las empresas ha 
crecido a tal ritmo, el porcentaje del PIB para ciencia y tecnología en México se ha mantenido por 
abajo del 0.5 por ciento? La única explicación que se me ocurre es que, mientras la participación 
empresarial aumenta, la inversión pública baja. El estudio del CEFP confirma lo anterior, pues muestra 
que proporcionalmente el gasto gubernamental ha caído desde 2001. En otras palabras, estamos ante 
un proceso de sustitución, en el que las empresas llegan y el gobierno se va. 

¿En qué consiste la participación privada? Los datos consultados muestran que la inversión de las 
empresas se ubica principalmente en dos áreas, la de las manufacturas (64 por ciento de su presencia 
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en el GIDE) y los servicios (30 por ciento). Mientras en otras, como agricultura, minería y energía, 
tienen todavía una escasa participación. Los productos de la actividad científico-técnica en las 
empresas puede evaluarse por medio de indicadores como el número de patentes. Es interesante 
observar que, coincidentemente, las patentes otorgadas en México han tenido también un crecimiento 
muy importante, especialmente a partir de 1988; sin embargo, corresponden en 98 por ciento a 
extranjeros y sólo en 2 por ciento a nacionales. 

Un dato que nunca aparece en los estudios sobre la participación privada en la ciencia y la tecnología 
es de qué empresas se trata. Se puede saber en términos muy generales en qué áreas de las 
manufacturas y los servicios tienen presencia. Pero todas tienen nombre y apellido; sin embargo, esta 
información no es del conocimiento público, o es muy difícil de obtener. No tendría por qué ser así, 
pues los mexicanos deberíamos saber cuáles son nacionales y cuáles extranjeras (las patentes 
otorgadas sugieren que se trata principalmente de las segundas), también cuáles son sus 
características, si se trata de pequeñas o medianas industrias, o bien de empresas trasnacionales. 
También, cómo se articulan, si es que lo hacen, con los medios académicos nacionales. Sobre todo 
sería necesario saber de qué manera México se beneficia de sus actividades innovadoras. 

Y no es que la participación empresarial deba ser estigmatizada o rechazada, pues corresponde 
fielmente al modelo de desarrollo científico en el mundo. Yo he escuchado desde hace años no sólo a 
los políticos, sino también a científicos, incluso los que trabajan en campos de la investigación muy 
básica en instituciones públicas, afirmar que en México la ciencia no avanza porque hace falta mayor 
inversión privada… Pues ahí está. 

Como puede verse, el crecimiento que ha experimentado en los años recientes la participación de las 
empresas en la ciencia y la tecnología en nuestro país ofrece más interrogantes que certezas. La 
conclusión no puede ser otra que la urgencia de contar con estudios que permitan obtener respuestas 
satisfactorias. 
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